



*Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén*

MEMORIA DEL CURSO COFRADE 2004 / 2005

No puedo comenzar esta memoria anual sin hacer referencia a los recientes acontecimientos vividos en el seno de la Iglesia Católica. El fallecimiento de Juan Pablo II y la elección del nuevo Santo Padre, Benedicto XVI son, sin duda, eventos que no deben quedar al margen de nuestro interés, ante nuestra calidad de cristianos. La intensa labor pastoral de Juan Pablo II no ha sido ajena al mundo de las cofradías. Como ejemplo de ello, aún estamos inmersos en este Año de la Eucaristía proclamado por él a finales del pasado año y que tanta significación tiene para una Hermandad Sacramental como la nuestra. Muchos quieren ver en la elección del Cardenal Ratzinger un signo de continuismo en la doctrina promulgada incansablemente por el anterior Papa, cosa ésta que no sería de extrañar cuando Benedicto XVI fue estrecho colaborador de Juan Pablo II.

Los incesantes ataques a los que nos vemos sometidos los cristianos deben fortalecer nuestra determinación y nuestra fe en Cristo además de nuestro compromiso con la Iglesia. Ahora, más que nunca en la historia reciente de la Iglesia, debemos sentirnos unidos; tener una única voz que clame, por encima de las demás, que los cristianos somos fieles seguidores de una doctrina que emana de la misma esencia de la Iglesia. Los cofrades, parte integrante de esa iglesia evangelizadora, tenemos la obligación moral de apoyar con nuestra palabra, con nuestro ejemplo y con nuestro comportamiento, las directrices que se emanan desde la Santa Sede. No seamos displicentes ante los acontecimientos adversos que se nos quieren imponer en muchos aspectos de nuestra vida: educación, sociedad, ciencia, etc. Afrontemos con seguridad esta nueva época que se abre con Benedicto XVI en la que la doctrina de Cristo seguirá triunfando desde su humildad.

Y ahora, comencemos a desarrollar esta memoria de acontecimientos más cercanos. Esta es, con pinceladas de gruesos trazos, la historia de un año cofrade condensado en unos pocos folios. Una historia vivida intensamente y que nos retrotrae al mes de mayo del pasado año, pocos días después de haber celebrado, como hoy, Cabildo General Ordinario.

Del 13 al 15 de mayo se celebró en San Bartolomé el Triduo Eucarístico en honor del Santísimo Sacramento. Presidido el Altar Mayor por el Agnus Dei y gran cantidad de elementos ornamentales de marcado carácter sacramental, nuestro Capellán nos acercó en sus homilias al misterio de Jesús Eucaristía. En el último día del Triduo se impusieron las medallas de la hermandad a los nuevos cofrades de pleno derecho, además de aquellas distinciones de plata y oro para los hermanos que cumplían 25 y 50 años de antigüedad, respectivamente. Al día siguiente, 16 de mayo, tuvo lugar la Función Principal de Instituto, el culto estatutario que recuerda



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

en su esencia la fiesta de aquellos primitivos congregados del Cristo de la Expiración, celebración que culminó con la procesión del Santísimo, bajo palio de respeto, por la Plaza de San Bartolomé.

También, en el mismo mayo la Hermandad asistió al Santuario Mariano de nuestra Patrona, la Santísima Virgen de la Capilla para ofrecer a los pies de sus divinas plantas el rezo de las tradicionales flores.

Corrían los primeros días del mes de junio, concretamente el día 6, cuando los cofrades expiracionistas estábamos convocados a participar en un nuevo cabildo de elecciones. En esta ocasión se presentaban dos ternas encabezadas por cofrades de una larga e impecable trayectoria de dedicación a la Hermandad: Don José Manuel Alonso Roa y D. Antonio Jesús Morago Gómez. El resultado de los votos libremente emitidos por los cofrades dieron la confianza a la terna conformada por el Sr. Morago, D. Antonio Manuel Vera Quesada y D. Sigifredo Egea Jiménez. Pero, con independencia del resultado electoral, hay que destacar la numerosa afluencia de hermanos que se acercaron a la urna a emitir su voto en esa mañana casi veraniega y, al mismo tiempo, disfrutar de unos momentos de convivencia y ocio.

Y mientras se aguardaba el decreto del Sr. Obispo que confirmara el resultado electoral, la Hermandad se vio representada en la procesión de la Virgen de la Capilla, el 11 de junio, por la Comisión Permanente. Dos días más tarde, 13 de junio, se celebró el Corpus Christi. Un año más, la Cofradía erigió en la Plaza de la Audiencia un altar eucarístico para honrar el paso de la Custodia. En el citado altar, profusamente decorado con motivos eucarísticos, tomó un lugar destacado el nuevo arcángel tenente, donado por un cofrade para el paso del Stmo. Cristo como símbolo inequívoco del carácter sacramental de nuestra Hermandad, así como la imagen del Niño Jesús perteneciente a la Parroquia de San Bartolomé.

Además de participar activamente en la organización y procesión del Corpus, la Cofradía aportó su nuevo guión sacramental, que estando previsto que se estrenara el pasado Jueves Santo, cosa que no pudo ser por la suspensión de la procesión por motivos climatológicos, tuvo la ocasión de ser portado en este día tan importante para el pueblo cristiano. Además, nuestra Banda de Cornetas y Tambores Stmo. Cristo de la Expiración abría, con su toques de corneta y tambor, el paso de la procesión.

Fue el 22 de junio de 2004 cuando el señor Obispo, D. Santiago García Aracil firmó el decreto que confirmaba a D. Antonio Jesús Morago Gómez como nuevo Hermano Mayor de la Cofradía. Sólo unos días después, concretamente el 9 de julio, Su Santidad Juan Pablo II nombraba a nuestro ordinario como nuevo Arzobispo de la Archidiócesis de Mérida-Badajoz, despidiéndose de esta tierra el 29 de agosto y



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

quedando, así, la sede vacante a la espera de un nuevo nombramiento por parte del Santo Pontífice.

Durante los meses veraniegos del 2004, la nueva Junta de Gobierno se dedicó a detallar las líneas de actuación de la Hermandad para el ejercicio cofrade que se inauguraría en el próximo septiembre.

Y con el despertar del nuevo curso, llegaba el primer acto consistente en un devoto Besamanos a María Santísima de las Siete Palabras, el 19 del citado mes de septiembre, en la celebración de los Dolores de María. A los pies del altar instalado para este acto tuvo lugar, tras la celebración de la Eucaristía dominical, el acto de jura de los nuevos miembros de la Junta de Gobierno y Auxiliares de la Hermandad, a los que, tras su juramento se les hizo entrega de una credencial que indica su nuevo cargo en el seno de la directiva. Y tras ello, una convivencia en la Plaza de San Bartolomé, junto a la Casa de Hermandad ponía el destacado acento a una jornada especial, de renovación y de nuevos proyectos.

El 3 de octubre, domingo anterior a la festividad de Nuestra Señora del Rosario, la Hermandad realizaba por las calles de la feligresía el rezo del devoto Santo Rosario. Sobre sus andas y portada por sus costaleros, la Señora de San Bartolomé presidió este culto público e itinerante, llegando hasta el convento de San Antonio para hacer estación ante sus madrinas de bendición. De vuelta al templo matriz y tras la primera misa dominical tuvo lugar un desayuno de convivencia y hermandad en la plaza anexa a la sacristía del templo.

Y tras octubre, con el que finalizaba el “Año del Rosario” llegaba un intenso mes de noviembre, de especial significado mariano y pórtico de la llegada del tiempo de Adviento. Los días 19 al 21 de este mes de los Santos tenía lugar en San Bartolomé nuestro Triduo a María Santísima de las Siete Palabras. De forma extraordinaria, y con motivo de la celebración del CL Aniversario de la Proclamación dogmática de la Inmaculada Concepción de María, ocuparon la Sagrada Cátedra tres importantes y eminentes oradores de nuestra Diócesis. El primer día fue el Ilmo. Sr. D. Jesús Moreno Lorente. En los dos días siguientes, y por orden cronológico, el Muy Ilre. Sr. D. Andrés Molina Prieto y el Rvdo. Sr. D. Antonio Román Rayo. A ambos les une haber sido párrocos de nuestra Sede Canónica y capellanes de nuestra Hermandad. Y durante los tres días, y como es habitual en nuestros cultos desde hace más de cien años, la celebración finalizó cada día con la Exposición y Reserva Solemne de Su Divina Majestad.

En octubre, Su Santidad Juan Pablo II proclamaba el “Año de la Eucaristía” para toda la Cristiandad y, por tal motivo escribía la carta apostólica “Mane



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

Nobiscum Domine". Para nuestra Hermandad esta efeméride tiene un significado especial por nuestro carácter eminentemente sacramental. El pasado 26 de noviembre de 2004 tuvo lugar, en el Seminario Diocesano de Jaén, el I Encuentro de Hermandades Sacramentales de la ciudad, dirigido por el Vicario diocesano Ilmo. Sr. D. Jesús Moreno Lorente. Este encuentro obedece al inicio de un guión de actos y cultos que las hermandades sacramentales celebrarán a lo largo de este año eucarístico.

Finalizado el mes de noviembre nos adentrábamos en un mes que, tradicionalmente conlleva una intensa actividad cofrade. Los días 17 al 19 de diciembre tenía lugar en la calle Maestra de nuestra capital, en un local cedido generosamente por nuestro cofrade D. Leonardo Cruz Linde, la VII Muestra de Productos Artesanos Conventuales organizada por la Vocalía de Caridad. En su séptimo año consecutivo puede destacarse lo que viene siendo habitual en todas y cada una de las muestras anteriores: la importante respuesta del público a esta iniciativa y la siempre gratificante satisfacción de conseguir esa ayuda para las monjas de los conventos participantes. Aunque por sabido no está de más recordar que el importe íntegro de la recaudación se reintegra a las casas de oración que aportan sus delicados y deliciosos dulces navideños.

En la tarde-noche del 18 de diciembre, en nuestra Casa de Hermandad tuvo lugar el acto de bendición del Nacimiento Cofrade, este año instalado por los miembros de los nuevos grupos infantil y juvenil de la Hermandad. Asimismo en este día, la Vocalía de Caridad daba comienzo a la campaña de recogida de juguetes para los niños más desfavorecidos de la feligresía, y que serían entregados en la festividad de los Reyes Magos.

A pocos días de finalizar el año, concretamente el 26 de diciembre tenía lugar en nuestra Sede Canónica la Función Solemne en honor de San Juan Evangelista. El Apóstol abandonó por unas horas su habitual ubicación en el altar de nuestros Titulares para presidir este culto predicado por nuestro Capellán, D. José Lomas.

Comenzó un nuevo año y en la mañana del 6 de enero de 2005, Sus Majestades los Reyes Magos hicieron una parada en su camino para acercarse hasta la Plaza de San Bartolomé y recibir a los pequeños que se agolpaban, nerviosos, con la ilusión puesta en recibir un juguete. Casi un centenar de niños fueron los afortunados receptores de un presente de manos de nuestro Magos cofrades, todo ello posible gracias a la campaña de la Vocalía de Caridad.

La Pro-Hermandad de Nuestro Padre Jesús de Pasión, de Martos ofrecía a nuestra Hermandad el honor de apadrinar su nueva imagen titular. La Junta de



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

Gobierno aceptó dicho ofrecimiento y, el 12 de febrero se asistió al acto de Bendición y Entronización de Nuestro Padre Jesús de Pasión, de la Pro-Hermandad marteña.

Este año, el capricho de la primavera temprana haría que nuestro primer culto estatutario del 2005, el primer lunes tras el Miércoles de Ceniza, concretamente el 14 de febrero comenzase el Septenario en honor del Stmo. Cristo de la Expiración. El altar mayor de San Bartolomé volvió a convertirse en el monte calvario expiracionista donde nuestro Cristo expirante moría cada tarde mirando al bello artesonado del templo acompañado de la Madre y del joven discípulo evangelista. Sería el Muy Iltr. Sr. D. Francisco Juan Martínez Rojas, canónigo archivero bibliotecario de la Santa Iglesia Catedral de Jaén el digno orador de las Siete Palabras. Cada día, tras la celebración de la Eucaristía, y como es habitual en nuestros cultos, la Exposición y Reserva del Santísimo daban fin a una jornada de gran espiritualidad y recogimiento.

Ya inmersos en una nueva Cuaresma, la actividad cofrade se hace especialmente intensa: la Plaza de San Bartolomé observa los ensayos de costaleros, los cofrades que se acercan a recoger sus túnicas en la Casa de Hermandad, donde se limpian enseres, se preparan envíos y se ultiman los detalles que nos llevarán a un nuevo Jueves Santo.

Y mientras tanto, el 3 de marzo de 2005, a las 9 de la noche tenía lugar en el interior de nuestra Sede Canónica un sencillo pero emotivo acto. Tal día como ese, diez años antes, había tenido lugar la bendición de la imagen de María Santísima de las Siete Palabras. Hoy, diez años después, la Reina de San Bartolomé presidía este acto desde un lugar destacadísimo: a los pies del presbiterio. Una paraliturgia dio paso a la proyección de un audiovisual donde se ha reflejado, en imágenes, estos años junto a nuestra Madre. Un hermoso recuerdo que nos llevó desde sus orígenes, allá en el taller del maestro Álvarez Duarte hasta nuestro presente, al lado de su Hijo, nuestro Señor de la Expiración y a nuestro lado, con quienes ha compartido muchas alegrías y alguna que otra pena.

Después vendrían esos cuatro días consecutivos tan intensos como esperados por todos los buenos cofrades blanquimorados. El 11 de marzo, 5º viernes de Cuaresma, el Santísimo Cristo de la Expiración se hacía presente por las calles de su feligresía presidiendo el Solemne Vía Crucis que la Hermandad organiza cada año en este tiempo litúrgico. Portado por sus costaleros, acompañado por un nutrido grupo de hermanos de luz y seguido por otro importante grupo de fieles cofrades y devotos, el crucificado fue, una vez más, el centro de los rezos, de los cánticos y de las estaciones itinerantes. Este año, como feliz novedad, el rezo de este Vía Crucis iba acompañado de un trío de música de capilla que solemnizó, aun más, este culto.



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

El 12 de marzo, sábado, era Nuestra Señora la que ofrecía su mano a los fieles en el tradicional Besamano de Cuaresma. A los pies de la nave del Evangelio, la Virgen de las Siete Palabras presidía el efímero altar instalado al efecto, rodeada de cera, incienso y el fervor de sus cofrades.

Al día siguiente, 13 de marzo, el Señor de la Expiración tomaría el relevo de su Madre para ofrecernos su pie lacerado y atravesado por el clavo infame. Acercarse hasta su extremidad, besarlo y elevar la mirada al rostro de nuestro Cristo es toda una manifestación de fe, de amor y hermandad.

Todo está dispuesto. Los pasos en su sitio. Cuerda y polea preparados. Escaleras a mano. Va a tener lugar la íntima y recogida exaltación del Santísimo Cristo de la Expiración a su paso procesional, así como el traslado de María Santísima de las Siete Palabras hasta su trono de reina de Jueves Santo. En la noche del 14 de marzo, se entronizaron nuestras imágenes quedando dispuestas para la inminente llegada de la procesión. Es difícil contener la emoción cuando observamos cómo nuestro Cristo se eleva hasta casi tocar el cielo de madera que se cierra sobre nuestras cabezas para ser “crucificado” en un monte de plata y lirio.

Moribundo Jesús. Ya estás entronizado. Ya aguardas con la serenidad que te permiten tus siglos el momento de impartir tu bendición salvífica por las calles de Jaén. Ahora los cofrades somos los que, al igual que Tú, elevamos nuestras miradas al cielo... mas, Tú buscas el consuelo del Padre y nosotros buscamos con anhelo poder cumplir con nuestra penitencia anónima, porque necesitamos sentirnos perdonados mientras te acompañamos el Jueves Santo. Y allá, la Madre en su paso de rosa y clavel, cubierta su pena bajo palio, derrama en silencio siete lágrimas por verte así, visión secular de suplicio, en tu calvario plateado. Intercede, Madre, por estos pecadores que, en su afán de cumplir con su expiación, han llevado hasta tu memoria los tremendos momentos del tormento. Pero no sufras, Madre, pues tu Hijo expirante triunfará a la muerte desde su suplicio: Regnavit a ligno Deus.

La parroquia, poco a poco va quedando vacía. En este lunes de sentimientos ambiguos la Hermandad ponía fin a los cultos cuaresmales. Y la noche dio paso a un nuevo día de actividad intensa, de retoques, de flores en la madrugada, de cera alineada...

Viernes de Dolores, 18 de marzo. Salón Mudéjar del Palacio Municipal de Cultura. Desde el atril las palabras de José Ibáñez Muñoz, XXIII Pregonero del Costalero. Pepe Ibáñez es costalero de María Santísima de las Siete Palabras desde que el paso de la Señora comenzó a portarse por hermanos costaleros. Desde sus



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

experiencias bajo el paso, Pepe nos hizo un recorrido plagado de vivencias, anécdotas y curiosidades que sólo él guarda en su memoria costalera. Y con él, con sus palabras, nos acercamos indefectiblemente al inicio de una nueva Semana Santa.

Una nueva Semana Santa que nos tuvo en vilo hasta el mismo Jueves Santo. El tiempo adverso jugó su mala pasada justo el día anterior, impidiendo que las hermandades de Miércoles Santo pudieran cumplir con sus desfiles penitenciales. Mientras, en esta jornada la Hermandad montaba un año más, a petición del párroco de San Bartolomé, el Monumento al Santísimo.

Gracias a Dios, amaneció un Jueves Santo espléndido, prelude de una jornada magnífica. En la mañana de este día que los cofrades expiracionistas llevamos grabado a fuego en nuestra alma, los pasos de nuestros Titulares estaban dispuestos de tal manera que podían ser rodeados y observados desde todos los ángulos posibles. Los pasos bellamente ornamentados con sus flores. En el palio, ocho rosas blancas como símbolo de ocho almas que manifiestan, de esa manera, su unión con María Santísima de las Siete Palabras: los ocho seminaristas del 5º curso del Seminario que, allá en sus comienzos encomendaron su divina misión al amparo de nuestra Señora, tomándola como protectora de sus estudios.

Mañana de hermandad, de corrillos en la plaza, de entrega de papeletas de sitio, de postulación a favor de la bolsa de Caridad. Y mañana de homenaje pues, tras el ofrecimiento que la banda de cornetas y tambores Stmo. Cristo de la Expiración hizo a nuestros Sagrados Titulares, la Junta de Gobierno tuvo a bien organizar un acto de deferencia y consideración con los miembros de la banda por su X Aniversario. Para ello, se confeccionaron y se enmarcaron unos diplomas conmemorativos que fueron entregados a todos sus componentes.

Por la tarde, a las cinco y media en punto, comenzaban los Santos Oficios de la Cena del Señor. La iglesia, nuevamente se hizo pequeña para acoger a los fieles asistentes. En el altar mayor, nuestro Capellán D. José Lomas ofició este solemne culto en el que se efectúa el rito del lavatorio. Y tras reservar al Santísimo en el Monumento comenzó la preparación de la inminente salida de la Cofradía.

Eran las siete de la tarde cuando se abría la puerta de procesión y los primeros nazarenos expiracionistas pisaban la Plaza de San Bartolomé. Una plaza que, como viene siendo habitual, estaba repleta de público. Un público respetuoso que no sólo llenaba los rincones de la plaza, sino que jalonaba cualquier punto del itinerario. Un itinerario que fue recorrido por la cofradía sin incidencias, como debe ser. Una cofradía seria en su esencia y seria en la calle. Una cofradía, la nuestra, que al llegar a la plaza de la Constitución tuvo la deferencia de rendir sentido



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

homenaje, girando los pasos ante el hogar del que fuera fiel cofrade y Administrador de la Junta de Gobierno, D. Abelardo Méndez Calvo, recientemente fallecido.

La madrugada ponía colofón a un Jueves Santo pletórico, cuando los pasos, de vuelta a San Bartolomé, cruzaban las jambas de la puerta ojival del templo.

El Viernes Santo tuvo lugar la celebración de los Oficios de la Sepultura del Señor. Nuestro Cristo de la Expiración, descendido ya de su calvario costalero, presidía esta celebración del Triduo Pascual. Al día siguiente, Sábado Santo, era María Santísima de las Siete Palabras la que, desde su paso, presidió este día de Oficio Sacro. Al llegar la noche, para cuando la Vigilia Pascual llenara de luz el nuevo año litúrgico, nuestro Cristo y nuestra Virgen ya se encontraban en su capilla, los enseres en la Casa de Hermandad y nuestro particular calendario cofrade se ponía en marcha para descontar los días que restan para un nuevo Jueves Santo.

Culminaba marzo, y abril transcurrió con el devenir propio del trabajo cofrade: limpieza de enseres, recogida de túnicas, preparación de los actos y cultos de mayo, etc.

El 15 de abril la Hermandad estuvo representada por varios miembros de su Junta de Gobierno en la Solemne Fiesta litúrgica en honor de la Divina Pastora.

El 17 de abril de 2005 se conmemoraba el Día de la Comunidad Parroquial. Para celebrar tal efeméride, D. José Lomas Mayas y miembros de todos los grupos parroquiales prepararon un almuerzo en la plaza, en el que la Hermandad tuvo un destacado papel organizativo.

El viernes, 22 de abril de 2005, tenía lugar en los salones parroquiales de San Bartolomé una charla organizada por la Vocalía de Formación, sobre la Educación religiosa en los centros de enseñanza. Para ello, fue invitado el Delegado Diocesano para la Educación, el Muy Iltr. Sr. D. Antonio Aranda Calvo quien, de forma amena y plena de ejemplos y vivencias personales, nos hizo un recorrido sobre la educación religiosa en nuestras escuelas, sus referencias en las diferentes normativas y nuestro compromiso como cristianos en la educación de nuestros hijos. Sin duda una charla formativa excelente por cuanto toca directamente a los pilares fundamentales de la educación en la familia, en los colegios y las distorsionadas interpretaciones que nuestros dirigentes dan a las normas en este ámbito docente; una interesante charla a la que, desgraciadamente, asistieron muy pocos cofrades.

Hace ahora siete días, la Hermandad conmemoraba la Invención del Santo Madero instalando en la plaza de San Bartolomé la tradicional Cruz de Mayo. Una festividad que supone para los hermanos expiracionistas el poder disfrutar de unos



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

días de ocio y de convivencia.

Con esto llego al final de esta memoria anual de las actividades propias y anexas emprendidas por la Hermandad. Queda aún la constancia de reflejar aquellos otros hechos que merecen quedar escritos.

Y comenzaré hablando de la Banda de Cornetas y Tambores Santísimo Cristo de la Expiración, que en este año cumplía su X Aniversario. Para sus componentes y para los hermanos de la Expiración supone un motivo de orgullo contar con estos jóvenes muchachos que, gracias a su tesón, su empeño por mejorar, su dedicación y su extremada maestría a la hora de interpretar las marchas, han conseguido llevar a la realidad uno de sus sueños más anhelados: la grabación de su primer trabajo musical. Un excelente disco con marchas dedicadas a imágenes de nuestra Semana Santa. El 28 de febrero de 2005, en el Teatro Darymelia tenía lugar una magnífica representación y actuación en conmemoración de esta onomástica.

Sus actuaciones durante la Cuaresma y en Semana Santa han sido numerosas y destacadas y desde este anuario les animamos a continuar en esta línea ascendente con la que conseguirán altas cotas de madurez y compromiso.

La nueva Junta de Gobierno ponía en marcha, al principio de su dirección, tres iniciativas que, a lo largo de este curso han dado sus primeros frutos. Así, se instauró la Asamblea de Consiliarios. Formada por un nutrido grupo de cofrades de edad, con experiencias y sabiduría cofrade, esta Asamblea es ya una realidad que comienza a desarrollar su labor de consejeros y asesores de la Junta de Gobierno. Sus propuestas y sus deliberaciones serán tenidas muy en cuenta a la hora de programar los cursos cofrades que se avecinan.

Otra iniciativa felizmente instaurada es la Congregación de Señoras Expiracionistas. Nuestras cofrades tienen un foro de participación muy importante en el seno de la Hermandad y su labor en actos y cultos es fundamental para el desarrollo de los mismos.

La tercera iniciativa supone cimentar las bases para construir un futuro que sea capaz de dar relevo a los cofrades que vamos de recogida. La creación de los grupos infantil y juvenil de la Hermandad es una nueva realidad; para nuestra asamblea es importante fomentar la participación de los más pequeños en esos temas de los que ellos pueden hacerse cargo, dándoles cabida y contando con su directa implicación. Por lo que acontece a la Hermandad, ésta no escatimará esfuerzos para que nuestros jóvenes encuentren en el seno expiracionista ese ambiente de comunicación, de convivencia y de hermandad que ha de reinar en una asociación como la nuestra, donde las nuevas tecnologías tendrán, muy pronto, un



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén**

papel protagonista.

En el apartado de publicaciones cabe citar la edición de dos nuevos números de “Expiración”, estando dedicado el de la pasada Cuaresma al Año de la Eucaristía. Por ello, en su portada se reflejó nuestro emblema sacramental más destacado: la Custodia.

Pero nuevamente he de destacar otra iniciativa editorial puesta en marcha en este nuevo mandato. Me refiero a “Regnavit”. Regnavit es una publicación que viene a cubrir esos espacios de tiempo que quedan entre la publicación de nuestros boletines, y que de una manera esquemática y muy directa nos informa de todo aquello que el cofrade debe conocer. Han sido, al día de hoy, tres los números editados de esta publicación consolidada gracias al esfuerzo de aquellos que dedican su generoso tiempo a difundir el día a día de nuestra Hermandad.

Durante este ejercicio cofrade que ahora termina nos dejó, para reunirse con nuestro Salvador, D. Abelardo Méndez Calvo. Hombre de marcado carácter y fiel incondicional de nuestro Señor de la Expiración, tuvo una labor muy destacada como cofrade y como Administrador de la Junta de Gobierno. El pasado 7 de marzo se dormía en el Señor, quedando para nosotros el emocionado recuerdo de su paso por este mundo y su dedicación a la Hermandad.

Además, y como es costumbre, se han celebrado las Misas de Hermandad cada primer sábado de mes, aplicadas en algunos casos por el fallecimiento de familiares muy cercanos a nuestros hermanos cofrades.

Para finalizar, es necesario destacar la labor incansable de los diferentes responsables y colaboradores de las Vocalías, Priestías, Diputación, Administración y demás miembros que conforman esta Junta de Gobierno. El primer año está cumplido con la satisfacción de haber procurado realizar todo un abanico de actuaciones conforme al espíritu de esta Hermandad y sus Estatutos. Nuestra pretensión siempre ha sido, y será ofrecer al cofrade unas líneas de trabajo de las que se sientan orgullosos, encaminadas todas ellas a engrandecer la historia viva de esta Cofradía y de sus cofrades; al mantenimiento del legado heredado y a su posterior transmisión. Ninguno de nosotros somos eternos. Gracias a Dios, ninguno es imprescindible pero todos, absolutamente todos los que formamos la familia expiracionista somos necesarios. No perdamos nuestras energías en bagatelas y en directes que puedan afectar la buena imagen de nuestra Hermandad. Seamos conscientes de nuestra responsabilidad como cofrades, desde la base o desde la dirección, cuando el amor y el cariño por nuestra cofradía no debe tener nombre ni apellidos, sino entusiasmo, fe y dedicación. Y así, al igual que somos capaces de unir nuestras energías en proyectos de otra índole, seamos igualmente uno a la hora



***Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos
del Stmo. Cristo de la Expiración, María Stma. de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista.
Jaén***

de impulsar esta nave que nos lleva a todos rumbo hacia la única verdad, lema de nuestra Hermandad: que Jesucristo, nuestro Cristo de la Expiración, reina desde el madero.

He dicho.

*Antonio de la Casa Quesada
SECRETARIO*

*En el doscientos cuarenta y cuatro aniversario de
los orígenes documentados de nuestra Hermandad.*